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ВРЕМЯ ОЖИДАТЬ И ДЕЙСТВОВАТЬ 
"Оперативный персонал на то и оперативный, чтобы все вопросы решать 
оперативно". Эту мысль.» прозвучавшую с трибуны отчетной конференции 
ассоциативной профсоюзной организации оперативного персонала (АПО ОП) 
Чернобыльской АЭС, поддержали все делегаты. Но участников конференции 
волновали не только, так сказать, внутрипрофессиональные проблемы... 

ЧТО ДЕНЬ ГРЯДУ-
ЩИЙ НАМ ГОТОВИТ? 

В повестку дня, кроме отчета 
о работе профкома АПО ОП, сде-
ланного его председателем Ни-
колаем Глазыриным, и выборов 

•>легатов на профсоюзную кон-
^-4>еренцию станции, были вклю-

чены еще два вопроса. Соб-
ственно, они, по нашему мнению, 
и представляют для читателей 
газеты особый интерес. Попутно 
заметим: Н.Глазырин глубоко 

— ^анализировал деятельность 
своего профкома и на конкретных 
примерах убедительно показал, 
что профсоюзная организация 
оперативников направляет дей-
ствия коллектива в нужном рус-
ле, оказывает всем посильную 

помощь, координирует усилия с 
цеховыми организациями, объе-
диненным профкомом и админи-
страцией. 

По вопросу "Сегодняшнее 
состояние Чернобыльской АЭС: 

проблемы и задачи АПО ОП на 
2001 год" содокладчиками выс-
тупили заместитель генерально-
го директора станции Владимир 
Комаров и председатель объе-
диненного профкома ЧАЭС 
Алексей Ль|ч. 

Переходя к обсуждению это-
го вопроса, Н.Глазырин сказал: 

— Прошел месяц после зак-
рытия. Просьба коротко обозна-
чить: где мы сейчас находимся 
— финансово и организацион-
но? Какая работа проводится? 

Задачи, стоящие перед стан-
цией, касаются нескольких на-
правлений деятельности, отме-
тил В.Комаров. Первое из них — 
техническое, включающее комп-
лексное инженерное и радиаци-
онное обследование. Среди дру-
гих направлений — создание но-
вых инфраструктур, передача 
объектов в коммунальную соб-
ственность. Придется развернуть 
работу по проведению тендеров 
на оказание станции различных 
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услуг, закупок, предстоит рабо-
тать с новой документацией. Все 
это свйдетельствует о том, что 
мы перешли в состояние пре-
кращения эксплуатации. На все 
задачи из бюджета выделено 223 
миллиона гривен. Это немногим 
больше половины той суммы, ко-
торую станция запрашивала. Те-
перь приходится работать с эти-
ми средствами. 

Из организационных мероп-
риятий выделяется задача, от-
меченная в мероприятиях, ут-
вержденных Президентом Укра-
ины. Это — реорганизация обо-
собленного подразделения 
"Чернобыльская АЭС", вывод 
его из состава НАЭК "Энерго-
атом". Сейчас этот вопрос рас-
смотрен на уровне компании и 
министерства. Документы пода-
ны в Кабинет Министров, в бли-
жайшее время вопрос будет рас-
сматриваться там и, возможно, 
на заседании Совета по нацио-
нальной безопасности и оборо-
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ны Украины. 
Минтопэнерго предлагает 

произвести выход ЧАЭС из 
НАЭК в существующей структу-
ре. Но как будет на самом деле, 
покажет время. 

Не менее ответственная ра-
бота — передача в коммуналь-
ную собственность непромыш-
ленной сферы. Подписан приказ 
о передаче управления жилищ-
но-коммунального хозяйства в 
части, касающейся жилого фон-
да и объектов, которые его об-
служивают. В этот приказ не по-
пали спортсооружения. Не под-
писаны приказы, касающиеся 
детских дошкольных учрежде-
ний и отдела рабочего снабже-
ния. С этими подразделениями 
существует ряд проблем. В ана-
логичной ситуации находится и 
подсобное хозяйство. Но там 
тоже работают люди, и админи-
страция станции не оставит их 
без внимания. 

(Окончание на стр. 3) 
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Вниманию пенсионеров и ликвидаторов. 
Аптечный киоск "Атма-Фарм" с 23 января 2001 года вводит 
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"БЕЗ ОСВЕЩЕНИЯ В "САРКОФАГ" ВОЙДЕШЬ -
В БЕДУ ПОПАДЕШЬ... / / ч 

Надежная электрификация плюс сигнализация, умноженные на радиофикацию, 
телефонизацию и часофикацию, сделают объект "Укрытие" более "обжитым" и безопасным 

"Вниманию персонала и всех 
находящихся на объекте "Укры-
тие"! В здании объекта возник 
пожар! Просим вас, соблюдая 
спокойствие, спуститься по ле-
стничной клетке на первый 
этаж и выйти на улицу... Повто-
ряю...". Отныне такое или подоб-
ное предупредительное сообще-
ние в случае пожара будет пере-
даваться в автоматическом ре-
жиме на пяти языках по всем о&г-
служиваемым помещениям и 
прилегающей зоне ОУ. Это важ-
ное новшество — далеко не 
единственное из тех, которые 
внедряются на "Укрытии" в рам-
ках работ по вкладу Украины в 
реализацию Плана осуществле-
ния мероприятий SIP и направ-
лены на повышение безопасно-
сти объекта в целом и надежно-
сти систем его обслуживания. За-
казчик и куратор этих работ — 
электроцех "Укрытия". 

Для справки. Электроцех 
объекта "Укрытие" организо-
ван в 1996 году для обслужива-
ния существующего энергообо-
рудования, его совершенство-
вания и создания новых систем 
в связи с перспективой реали-
зации SIP. Приказом тогдашне-
го гендиректора ЧАЭС С. Пара-
шина начальником цеха был на-
значен Н. Бондарь. Не без опре-
деленных осложнений персонал 
нового подразделения форми-
ровался в основном из состава 
электроцеха и цеха ТАИ ЧАЭС. 
С самого начала на электроцех 
ОУ были возложены такие ос-
новные функции, как обеспече-

ние надежного энергоснабже-
ния, обслуживание устройств 
автоматики, связи, пожарной и 
охранной сигнализации. Нынче 
персонал цеха составляет 72 
чел., из них — 38 рабочих, 33 
специалиста и руководителя. 
Треть работников — с высшим 
образованием. 16 человек рабо-
тают на разрушенном блоке в 
оперативном режиме (началь-
ники смены электроцеха и де-
журные электромонтеры). 

Детальней ознакомиться с 
сегодняшним полем деятельно-
сти электроцеха нам помогут 
начальник подразделения 
Н.Бондарь и его заместитель 
Н.Смолинский. 

— Николай Станиславович, 
чем вызвана необходимость 
внедрения новейших систем 
электроснабжения на "Укры-
тии"? 

Н. СМОЛИНСКИЙ: — Начну 
с главных направлений. Сейчас 
на объекте продолжается мон-
таж агрегатов бесперебойного 
питания сети эвакуационного и 
аварийного освещения. Их вне-
дрение позволит в случае ава-
рийного отключения рабочего 
освещения в связи с возникно-

Инструктаж с персоналом по работе агрегатов беспере-
бойного питания 

вением нештатной ситуации (по-
жар, возгорание и т.п.) переклю-
читься на автономное питание. 
При этом работающие на блоке 
смогут остановить действующее 
оборудование и спокойно, без 
паники покинуть помещения 
Эта работа актуальна еще и 
оттого что мы имеем горький 
опыт подобных неприятностей. 
Начиная с 1997 г., объект три 
раза был полностью обесточен 
из-за аварии на подстанции, рас-
положенной в районе КПП-2 
ЧАЭС и питающей всех потре-
бителей нашего объекта. После-
дний случай в мае позапрошло-
го года — вообще из ряда вон 
выходящий. Движущийся кран 
не вписался в габариты,зацепил 
линию, и вследствие короткого 
замыкания блок оставался пол-
ностью обесточенным на протя-
жении часа. И только благодаря 
тому, что все это случилось в 
праздничный день и на блоке не 
проводились никакие работы, 
удалось избежать серьезных по-
следствий. А ведь учтите — в по-
мещениях объекта очень слож-
но передвигаться, там отсутству-
ет естественное освещение, 
везде разрушения, затрудни-
тельные проходы, крутые лест-
ницы... Вполне возможно, что в 
темноте человек мог бы не най-
ти выход, переоблучиться или 
получить травму. Устанавлива-
емые сейчас агрегаты как раз и 
позволят предотвратить непри-
ятности. Монтаж и наладку это-
го сложного, импортного обору-
дования обеспечивают победив-
шие в тендере киевские пред-
приятия "Укрэнергопром" и 
"Энергопроминвест". Думаем, в 
первой половине этого года мон-
таж и наладка новой системы 
будут полностью закончены. 
Кстати, добавлю еще такое. По-
скольку у нас на блоке пока от-
сутствует какая-либо механиза-
ция,^агрегаты к месту назначе-
ния 12 человек перетаскивали... 
вручную. А это, представьте 

себе, оборудование весом по 
250 и 400 кг! 

Следующая довольно 
объемная работа — создание 
абонентской сети телефонной 
связи, радиофикация и часофи-
кация блока 4. Выполнение это-
го направления работ обеспечи-
вает акционерное общество "Ук-
рспецтехника" (Киев). В про-
шлом году закупили оборудова-
ние, поставили на блок и уже 
было приступили к монтажу. Но 
работы продвигались медленно, 
что стало следствием сложной 
радиационной обстановки на от-
дельных рабочих местах и необ-
ходимости проведения дополни-
тельных работ по дезактивации, 
пылеподавлению и т.д. Ведь на 
блоке есть места, где пребыва-
ние людей ограничивается 10— 
15 минутами. Ну и, тем не ме-
нее, сохраняем надежду, что ра-
боты по телефонизации, радио-
фикации и часофикации закон-
чим тоже в этом году. 

Цля справки. Сеть радиофи-
кации и оповещения создана на 
базе комплекса "BEJ1J1E3", разра-
ботанного Львовским производ-
ственным объединением "Элек-
троприбор", и применяется на 
многих государственных объек-
тах в противопожарных целях. 
Система предусматривает 
также трансляцию программ 
радиостудии АЭС через усили-
тели; включение в любое время 
в сеть через пульты, установ-
ленные в помещениях начальни-
ка смены блока, микрофонов, 
диктофонов или записанных со-
общений со временным отклю-
чением радиотрансляции. 

Сеть часофикации обеспе-
чивает показание единого вре-
мени на всей территории АЭС 
и имеет в своем составе пер-
вичные часы, которые периоди-
чески корректируются от пер-
вичных часов ЧАЭС, и вторич-
ные часы, расположенные в оп-
ределенных местах. 

Н.БОНДАРЬ: — И еще хочу 
сказать об организации опера-
тивной радиотелефонной связи 
на блоке и прилегающих соору-
жениях. В прошлом году победи-
телем тендера на обустройство 
этой части стала киевская фир-
ма "ОміТех". По контракту вы-
полнение работ должно было 
завершиться на протяжении 
трех месяцев еще в прошлом 
году. Но вследствие несвоевре-
менной проплаты аванса на при-
обретение оборудования и в 
связи с возникшими сложностя-
ми по его растаможке работы 
задерживаются. Теперь в луч-
шем случае остается надеяться, 
что в первом полугодии все же 
доведем дело до конца. 

— Насколько такая теле-
фонная связь будет эффек-
тивна в нестандартных усло-
виях "Укрытия"? 

— Эффект — вне всякого со-
мнения. У нас на блоке устанав-
ливается 4 базовых станции. 
Одна из них будет работать на 

организации, нашлась ли ра-
бота на объекте славутичс-
ким фирмам? 

— Конечно. Мы заинтересо-
ваны в привлечении, насколько 
это возможно, своих земляков к 
работам на "Укрытии". Причем 
они исполняют свои обязаннос-
ти по договорам не хуже других, 
а по отдельным позициям и луч-
ше, старательней. Вот к приме-
ру с 1995 по 1999 год проведен 
большой объем работ по заме-
не старых пожароопасных кабе-
лей на новые с оболочкой, не 
поддерживающей горения. Тем 
не менее после того оставалось 
еще около 200 тонн устаревшей 
и физически и морально кабель-
ной продукции. Так вот, в про-
шлом году славутичская фирма 
"АДИ" разработала проект и вы-
полнила комплекс строительно-
монтажных работ, прлчем в 
труднодоступных местах, по от-
делению действующих кабелей 
от недействующих необходи-
мым пределом огнестойкости в 
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внешнюю антенну, установлен-
ную на крыше объекта. Предпо-
лагается, что радиопокрытие от 
первой станции будет распрос-
траняться на всю окружающую 
объект зону. И работающие на 
блоке люди смогут теперь об-
щаться между собой на рассто-
янии, экономя время на излиш-
ней беготне, а значит, и умень-
шая дозовые нагрузки на персо-
нал. Весь этот проект базирует-
ся на оборудовании фирмы 
"Мотогоіа". Кстати, в киевском 
представительстве фирмы уже 
обучились четыре наших специ-
алиста, получив сертификаты на 
программирование и обслужи-
вание новых устройств. Часть 
радиооборудования уже посту-
пила по одному из договоров 
SlPa и по линии двусторонних 
контактов из Тихоокеанской се-
веро-западной национальной 
лаборатории США 

— Николай Андреевич, кро-
ме названных вами киевских 

соответствии с правилами и нор-
мами пожарной безопасности. 
Высококачественную работу на 
реконструкции электросетей в 
административно-хозяйствен-
ных зданиях выполнила фирма 
"Электроспецстрой-Славутич". 
Они впервые были задействова-
ны у нас, и хочется пожелать, 
чтобы такое сотрудничество 
продолжалось. Того же желаем 
и фирме "Палви", которая вы-
полняет у нас работы по монта-
жу и наладке систем пожарной 
и охранной сигнализации. А 
ведь, когда все это задумыва-
лось, нашим западным партне-
рам не так просто было доказать 
необходимость создания новых 
и реконструкции существующих 
сетей и систем в рамках SIP. Но 
нам удалось убедить их, и те-
перь эти работы интегрированы 
как вклад Украины в реализацию 
Плана действий. Всего же таких 
работ в прошлом году выполне-
но на сумму около 2 млн грн. 

— Ну и, пользуясь возмож-
ностью, давайте вспомним 
еще и непосредственно ра-
ботников вашего цеха, дос-
тойных доброго слова и ува-
жения... 

— Первыми в списке таких я 
бы поставил наших достойных 
электромонтеров—братьев Вик-
тора и Владимира Рябчевских. 
Не без гордости называю началь-
ника смены цеха Хапила Хали-
ловича Хаирнасова, который и 
аварию на ЧАЭС прошел, и дли-
тельное время работает у нас. 
Настоящей находкой для цеха 
стал нынешний ведущий инже-
нер подготовки производства 
Геннадий Мефодьевич Васев. 
Ему уже хоть и за 60, но, честно 
скажу, фору дает мнсгиг, " - г о -
дым. Всегда приятно р; отать 
также с начальниками у асткзз 
Владимиром Александровичем 
Бродягиным и Олегом Леонидо-
вичем Бреховым. Вполне ответ ' ' 
ственнс нараві іе со многими м у ж ^ / 
чинами по профессионализму и 
по отношению к порученному 
делу ставлю одну из семи жен-
щин цеха, техника Татьяну Ми-
хайловну Казанцеву. Ну, и вит 
перед вами Николай Станислав'..-
вович Смолинский. Полтора года1-- ' 
не отдавал его Ртам начальник 
электроцеха ЧАЭС А.Т.Зиненко. 
Но все же мы дождались и были 
должным образом вознагражде-
ны за это. Кстати сказать, начи-
нал Николай Александрович на 
станции дежурным электромон-
тером, был начальником смены 
электроцеха, а теперь вот у меня 
заместителем. 

— Каким видится будущее 
цеха и чего, на ваш взгляд, ему 
еще не хватает? 

— Перед цехом стоят боль-
шие задачи в связи с предстоя-
щим разворачиванием работ по 
Международному Плану дей-
ствий (SIP). Для этого мы и м е ^ / 
ем необходимый потенциал. 
Коллектив боевой, трудолюби- \ 
вый, квалифицированный. Вот'?'' -I 
только для более эффективно-
го выполнения задач в будущем 
нам бы нужно доукомплекто^ 
ваться с точки зрения обеспече-
ния надежной эксплуатации но-
вого оборудования и управляе-
мости персонала. При этом в 
большей степени нам нужны 
квалифицированные рабочие и 
инженерно-технические работ-
ники. И желательно — из выс-
вобождающегося персонала 
ЧАЭС. Ну а в общем хочется, 
чтобы побыстрее закончилась 
вот эта полоса "определенной 
неопределенности", когда "пани 
б'ються, а в холопів чуби 
тріщать". Со своей стороны при-
ложим все усилия для выполне-
ния работ по преобразованию 
"Укрытия" в безопасную систему. 

Владимир КОСТЕНКО 
фото Сергея ЛАПИГИ 

АССАМБЛЕЯ ДОНОРОВ ЧФУ В ЛОНДОНЕ 
25 января состоялась очередная Ассамблея доноров Чернобыльского фонда "Укрытие" (ЧФУ). Делегацию 

Украины на Ассамблее возглавлял первый заместитель министра топлива и энергетики Виталий Гайдук 
Европейский банк рекон-

струкции и развития предста-
вил отчет о ходе реализации 
SIP по наиболее важным на-
правлениям проекта. Участ-
ники заседания заслушали 
доклад о результатах пле-
нарного заседания Междуна-
родной консультативной 
группы (МКГ), которое состо-
ялось в Лондоне накануне 
Ассамблеи. 

Наиболее открытый и кон-
структивный разговор кос-
нулся стратегии безопасного 
конфайнмента (решение 

Р10), в частности необходи-
мости ее скорейшего приня-
тая. Как известно, среди мно-
гочисленных первоначаль-
ных вариантов нового соору-
жения на сегодняшний день 
р а с с м а т р и в а ю т с я три — 
РАМА, КОНСОЛЬ и АРКА, ко-
торые в своей основе пред-
полагают использование ме-
таллоконструкций. На сегод-
няшний день есть рекомен-
дации Международной груп-
пы экспертов ^отлсуцітельно 
АРКИ, как наиболее предпоч-
тительного варианта. Но со-

ответствующие ведомства 
Украины еще не приняли 
окончательного решения. В 
то же время протокол межве-
домственного совещания у 
министра топлива и энерге-
тики Украины определяет 
процедуру принятия такого 
решения. Сначала даются 
рекомендации украинских эк-
спертов, отобранных Гос-
строем Украины (ОНИ уже над 
этим работают). И только за-
тем научно-технический со-
вет Госстроя с участием Мин-
топэнерго окончательно фор-

мулирует техническую суть 
решения. 

На Ассамблее было пред 
ложено не оказывать давле-
ния (тем более политическо-
го) на украинскую сторону по 
поводу принятия решения 
Р10. Ведь выбор варинта кон-
файнмента — это прерогати-
ва получателя помощи доно-
ров, а не Евробанка, НАЭК 
"Энергоатом" или Группы уп-
равления проектом. Учиты-
вая первоочередную важ-
ность вопроса, была достиг-
нута договоренность о прове-

дении внеочередной Ассам-
блеи доноров ЧФУ в начале 
апреля 2001 года с тем усло-
вием, чтобы к этому времени 
принять окончательное 'ре-
шение по конфайнменту. 

На Ассамблее в Лондоне 
еще раз была подчеркнута 
необходимость уменьшения 
и более рационального ис-
пользования административ-
ных расходов в смете SIP 
(прогнозируемая сумма таких 
расходов на весь период ре-
ализации Плана составляет 
142 млн евро!). На сегодня же 

из общей суммы 768 млн дол-
ларов в рамках ПОМ по раз-
ным направлениям израсхо-
довано около 80 млн евро. 

Более детальный анализ 
оставшейся сметы Плана 
действий и ее распределения 
между стабилизационными 
мероприятиями и строитель-
ством нового конфайнмента 
будет представлен на Ассам-
блее ЧФУ в ноябре этого года 
после принятия соответству-
ющих решений R1 и Р10. 

Владимир КОСТЕНКО 
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ВРЕМЯ ОЖИДАТЬ И ДЕЙСТВОВАТЬ 
(Начало на стр. 1) 

Основной социальный воп-
рос — выполнение Программы 
социальной защиты. К сожале-
нию, в Госбюджете средства для 
этого не выделены, и работа 
перенесена на международный 
уровень. Совещание рабочей 
группы стран "большой семер-
ки", инициированное Италией и 
намеченное к проведению в 
Риме, было перенесено по ини-
циативе украинской стороны. 
Встреча состоится в феврале. 
Страны "большой семерки" на-
стаивают на том, чтобы украин-
скую делегацию возглавляли 
должностные лица, имеющие 
право принимать решения. Ма-
териалы для рабочей встречи 
подготовлены. Эти же пробле-
мы отражены в поручениях Пре-
зидента Украины, премьер-ми** 
нистра по результатам их визи-
та на ЧАЭС и в Славутич 14 де-
кабря 2001 года и в материалах 
парламентских слушаний. 

Вопросы прорабатываются. 
Но, к сожалению, ни один не до-
стиг стадии завершения. Напри-
мер, законопроект по пенсионно-
му обеспечению работников 
ЧАЭС сейчас находится в Миню-
сте. Вскоре он будет передан на 
рассмотрение в комиссии Вер-
ховной Рады. Аналогичное со-

стояние решения вопросов Про-
граммы социальной защиты и по 
другим позициям. Такая работа 
не делается за один раз, бюрок-
ратическая машина разворачи-

., вается очень медленно. 
Ведется подготовка к приня-

тию нового коллективного дого-
вора. Перед администрацией 
стоит также задача — найти но-
вый источник финансирования 
действующего коллективного 
договора. Согласительная ко-
миссия рассмотрит возможность 
проведения конференции трудо-
вого коллектива. 

О сокращении работников. 
Пока оно не намечается. Но в 
рамках реорганизации ведется 
подготовка к созданию обособ-

ленного подразделения НАЭК 
"Атомремонтсервис". Часть фун-
кций ЧАЭС по техническому об-
служиванию, ремонту и другим 
услугам будет передана ему. На 
работу в это подразделение бу-
дет предложено перейти персо-
налу Чернобыльской АЭС. 

Свою точку зрения на нере-
шенные проблемы изложил со-
докладчик А. Лыч. Одна из глав-
ных проблем коллектива стан-
ции в том, что не определено, 
каков статус станции сегодня. 
Этот статус должны были опре-
делить еще за несколько лет до 
закрытия АЭС. И это приводит к 
трудностям при разговоре в раз-
личных министерствах и ведом-
ствах по поводу судьбы персо-
нала, который может остаться 

>без работы. 
Содокладчик глубоко убеж-

ден, что, с учетом задач, кото-
рые стоят перед Чернобыльской 
АЭС, лишних людей на станции 
нет. Но, по его мнению, работы 
по снятию с эксплуатации посте-
пенно передаются другим орга-
низациям. И сегодня главной 
организацией по снятию с эксп-
луатации является Славутичс-
кое отделение Международного 
чернобыльского центра. А как же 
будет использоваться персонал 
станции? Работать по догово-
рам? Не станут ли работники 
ЧАЭС в таком случае скоро без-
работными? Пока что точных 
ответов на эти вопросы нет. 

Профком много поработал 
совместно с администрацией 
станции для того, чтобы пока-
зать, что структура, предложен-
ная по инициативе бывшего ру-
ководителя департамента атом-
ной энергетики, делала персо-
нал ЧАЭС беззащитным. Совме-
стные действия фактически по-
служили поводом для отставки 
главдепа. Сейчас же проект по-
становления Кабинета Мини-
стров гласит, что ЧАЭС выделя-
ется из НАЭК в полном составе. 
Но это не значит, что пересмот-
ра структуры не будет. Профком 

настаивает на разработке наи-
более гибкой структуры Черно-
быльской АЭС. 

Важный вопрос — система 
подчиненности реорганизован-
ной ЧАЭС. На территории 30-
километровой зоны сейчас рас-
положены подразделения 
двух министерств, которым 
очень трудно договориться меж-
ду собой. Должна быть создана 
структура, выходящая за преде-
лы ведомственных интересов и 
защищающая государственные 
интересы. 

Есть проблемы с воплощени-
ем идеи строительства парогазо-
вой электростанции на площад-
ке ЧАЭС или в районе Славути-
ча. Сегодня нет организации, 
желающей выступить заказчи-
ком. А ведь это, в первую оче-
редь, социальный вопрос, свя-
занный с перспективой Славути-
ча. Отсутствие такого объекта 
ставит крест на будущем города. 

Это только один из вопросов, 
которые не удается вынести за 
пределы ведомственных инте-
ресов. 

Проблем много. Но содок-
ладчик не хотел бы, чтобы у пер-
сонала опускались руки. Идет 
работа по проектам, направлен-
ным на создание новых рабочих 
мест. И то, что намечено, будет 
реализовано. 

Задачей профсоюзов всегда 
было и остается стремление 
обострить внимание к нерешен-
ным проблемам. И то, что могут 
существовать различные точки 
зрения на них, в условиях демок-
ратического общества — вещь 
обычная. -Главное вовремя 
объединить усилия для успеш-
ного решения проблем. Участни-
ки конференции отмечали, что 
именно благодаря единству ад-
министрации станции, профсо-
юза и городских властей по 
принципиальным вопросам до-
стигнуто немало в деле соци-
альной защиты работников стан-
ции и жителей Славутича. 

Заместитель главного инже-

нера станции Андрей Шацман 
рассказал о работе технической 
службы главного инженера на 
данном этапе, которая не всегда 
видна персоналу. Эта служба 
создала проект новой структуры 
и передала на рассмотрение ге-
неральному директору. Дальней-
шее ее рассмотрение — вопрос, 
в определенном смысле, полити-
ческий. Многое будет зависеть от 
того, как ЧАЭС выйдет из НАЭК 
"Энергоатом". Есть несколько пу-
тей. Или она останется в Минто-
пэнерго, или перейдет в Мини-
стерство по чрезвычайным ситу-
ациям, или будет под непосред-
ственным управлением Кабмина. 
Но в любом случае надо получить 
статус эксплуатирующей органи-
зации. Пока на станции есть 
ядерное топливо, с ним необхо-
димо обращаться. 

Много проблем возникло в 
связи с тем, что станция оказа-
лась не готовой к этапам прекра-
щения эксплуатации и снятия с 
эксплуатации. По крайней мере, 
по третьему блоку нет ни одно-
го документа, на основании ко-
торого можно получить разреше-
ние на этап прекращения эксп-
луатации. В силах станции было 
только написать новый техноло-
гический регламент. Он сейчас 
находится на согласовании в 
НАЭК "Энергоатом". Персонал 
также занимался подготовкой 
другого документа — програм 
мы прекращения эксплуатации. 

Оратор объяснил присут-
ствующим, почему многие рабо-
ты производятся через Славу-
тичское отделение Международ-
ного чернобыльского центра. 
Они финансируются министер-
ствами энергетики США и про-
мышленности и торговли Вели-
кобритании, которые в соответ-
ствии со своими законами не 
могут заключать договора с го-
сударственными предприятия-
ми. А единственной местной 
организацией, способной выпол-
нить такие работы, привлекая 
персонал станции, является от-

деление МЧЦ. 
Огромнейшая работа, кото-

рую вскоре предстоит выпол-
нить, — подготовка отчета по 
безопасности. 

В выступлении помощника-
референта генерального дирек-
тора Олега Голоскокова отме-
чалось, что в годовом бюджете 
— 2001 станции предусмотрена 
зарплата практически на весь 
персонал ЧАЭС с учетом есте-
ственной убыли в год по 400 — 
500 человек. То есть люди оста-
ются защищенными гарантиро-
ванным заработком. И нет необ-
ходимости в текущем году 
сокращать персонал. Но есть 
потребность в том, чтобы люди 
энергично работали по направ-
лениям, которые определены. 

Прежде всего, речь идет о 
программе снятия с эксплуата-
ции, принятой в конце декабря. 
Четко зафиксировано, что сто-
имость работ — 700 миллионов 
долларов на 15 лет. И в этой 
программе темпы сокращения 
работников предусмотрены на 
уровне естественной убыли при 
условии, что коллектив будет 
деятельным в освоении этих 
средств. 

Большие возможности зало? 
жены в программе социальной 
защиты персонала и жителей 
Славутича. Прошли слушания в 
Верховной Раде. В принятом 
постановлении говорится, в ча-
стности, о том, что парламенту 
необходимо каждый год заслу-
шивать вопросы выполнения 
мероприятий по снятию ЧАЭС с 
эксплуатации. Там же содержат-
ся предложения превратить ком-
плексную программу и програм-
му социальной защиты в госу-
дарственные. А это совершенно 
иной статус. 

За всем этим стояла и стоит 
большая работа. 

ЗАЩИТА 
В ПЕРСОНАЛИЯХ 
На конференции обсуждался 

еще один вопрос, казалось бы, 
выходящий за пределы ее ком-
петенции. Но людям хотелось 
поставить проблему и выска-
заться, а инициатором этого вы-
ступил коллектив смены № 1. 

Речь идет о выдвижении кан-
дидатуры на должность предста-
вителя Президента Украины на 
Чернобыльской АЭС и в городе 
Славутиче. Предложение об уч-
реждении института представи-
теля впервые прозвучало 14 де-
кабря прошлого года, во время 
визита Л.Кучмы, в обращении 
профсоюзной организации Чер-
нобыльской АЭС. А впрочем, 
слово Сергею Шаршуну, на-
чальнику первой смены. 

— Это не только мое личное 
мнение. Это результат коллек-
тивных размышлений. Мы реши-
ли предложить кандидатуру 
председателя профкома А.В.Лы-
чадля выдвижения на должность 
представителя Президента Укра-
ины на Чернобыльской АЭС. 

Вот аргументы оратора. 
Кандидатура представителя 

должна быть выдвинута обяза-
тельно из коллектива ЧАЭС, по-
тому что такой человек лучше 
других знает все проблемы стан-
ции и города. Человек со сторо-
ны может упустить многие важ-
ные моменты. 

Эта кандидатура должна 
иметь определенную степень 
независимости от исполнитель-
ной власти. 

Эта кандидатура должна 
пользоваться доверием кол-
лектива. 

Конференция оперативников 
одобрила предложение и приня-
ла решение просить профсоюз-
ную конференцию Чернобыльс-
кой АЭС официально выдвинуть 
кандидатуру А.Лыча на предло-
женную должность перед выше-
стоящими инстанциями. 

... Конечно, оперативники 
понимают, что у президентских 
структур .могут быть свои пред-
ложения. * 

Виктор КАПУСТА 

О 

ГАРАЖ АВТОМОБИЛЮ 
НЕ ЗАЩИТА? 
29 января в горисполкоме состоялось совещание-
Одним из основных вопросов, рассматривавшихся на 
нем. был вопрос состояния, в котором пребывают 
гаражные кооперативы города. Согласно информации, 
предоставленной начальником городского отдела 
внутренних дел Алексеем Гребцом, уже за 1 месяц 
2001 года зарегистрировано 3 кражи из автомобилей 

А. Гребец: 
— Если в прежние годы мы 

были уверены в том, что, уб-
рав автомобили из дворов в 
гаражи, сможем обеспечить их 
сохранность, то теперь эта 
мера уже не дает должных ре-
зультатов: все три кражи со-
вершены из машин, стоявших 
в гаражах кооперативов "Мус-
танг" и "Протон-2", причем в 
двух случаях это были только 
кражи, в третьем — автомо-
биль побили, нанеся личному 
имуществу его хозяина значи-
тельный урон — ремонт маши-
ны влетит в копеечку. 

Почему такое произошло? 
Потому что в гаражных коопе-
ративах отсутствует должная 
охрана. Раньше охрану этих 
объектов осуществляла мили-
ция. В настоящее время мили-
цейской охраны на них нет, и 
автотранспорт остается, по 
сути, вообще неохраняемым. 

В ходе совещания были зас-
лушаны отчеты председателей 
гаражных кооперативов "Лас-
точка", "Мустанг", "Протон-1" и 
"Протон-2". Последние сооб-
щили о том, в каком состоянии 
пребывают работы по упорядо-
чению непосредственно гараж-
ной и благоустройству окружа-

ющих территорий. Несомнен-
но, обнадеживающим является 
тот факт, что во всех коопера-
тивах практически закончены 
работы по созданию стороже-
вой системы охраны и освеще-
ния. С другой стороны, пери-
метры двух из четырех славу-
тичских кооперативов не пере-
крыты для проникновения на их 
территорию посторонних лиц, 
Кооперативы не имеют теле-
фонной связи. Кроме того, 
председателей кооперативов 
беспокоит и состояние отдель-
ных гаражных ворот, закрытых 
зачастую такими замками, ко-
торые не сковырнет только 
очень ленивый или совсем не-
умелый вор. Значительное 
беспокойство вызывает и то, 
что определенная часть гара-
жей, находящихся в кооперати-
вах, не зарегистрирована — та-
ким образом, их владельцы не 
платят взносы (к вопросу не-
хватки денег на упорядочение 
территорий!) и являются "мер-
твыми душами" для коопера-
тивных бюджетов. 

Городской голова, дал про-
токольное распоряжение за-
кончить работы пс^уП^вЭДоче-
нию и благоустройству гараж-
ных территорий в теченйе фев-

раля 2001 года. Серьезное вни-
мание в ходе.совещания так-
же было уделено все более 
громко заявляющей о себе про-
блеме краж цветных металлов. 
Так, в течение января-2001 за-
регистрированы уже 4 подоб-
ных преступления (если 
учесть, что в минувшем году их 
было 9, рост на лицо). Объек-
тами приложения сил "метал-
листов" становятся электро-
подстанции, кабель и алюми-
ниевые двери подъездов сла-
вутичских домов. И если в бли-
жайшее время вопрос с дверя-
ми так или иначе будет решен, 
то сохранение электросетей 
остается по-прежнему весьма 
проблематичным как на обще-
украинском, так и на местном, 
славутичском, уровне. 

На совещании были также 
рассмотрены вопросы готов-
ности к передаче отдельных 
непромышленных подразде-
лений ЧАЭС в коммунальную 
с о б с т в е н н о с т ь , расчетов 
станции с подрядными славу-
тичскими организациями, а 
также достройки жилья и лик-
видации городских долго-
строев. 

Майя РУДЕНКО 

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС! 
Совместная комиссия Славутичского городского совета и ОП ЧАЭС объявляют о продлении 

конкурса на право аренды следующих объектов: 

Конкурс на право аренды помещений магазина «Эксклюзив» 
общей площадью 134,98 м2в здании БПО «Люкс» 

Условия конкурса: 
1. Срок аренды — 5 лет. 
2. Лучшее конкурсное предложение по арендной ставке и обязательство по дальнейшей эксп-

луатации объекта аренды и решению приоритетных социально-экономических проблем города. 
3. Срок подачи документов — по 15 февраля 2001 года включительно. 
4. Срок проведения конкурса — не ранее 19 февраля 2001 года. 

Конкурс на право аренды помещений магазина «Никита» 
общей площадью 97 м2 в здании БПО «Люкс» 

Условия конкурса: 
1. Срок аренды — 5 лет. 
2.0 течение 3-х месяцев погашение стоимости выполненного ремонта (стоимость ремонта- 7500 грн.) 
3. Лучшее конкурсное предложение по арендной ставке и обязательство по дальнейшей эксп-

луатации объекта аренды и решению приоритетных социально-экономических проблем города. 
4. Срок подачи документов — по 15 февраля 2001 года включительно. 
5. Срок проведения конкурса — не ранее 19 февраля 2001 года. 
Организатор конкурса: 
Агентство-по развитию бизнеса в г. Славутиче, ул. Героев Днепра, 2. 
Телефоны для справок: 
Агентство по развитию бизнеса в г. Славутиче: 2-47-80. 
Конкурсный взнос: 
85 грн. без НДС (перечисляется на расчетный счет организатора конкурса). 

РЕЗУЛЬТАТЫ КОНКУРСА, ПРОВЕДЕННОГО 20.01.2001г. 
• Считать конкурс на право аренды магазина «Даугава» под реализацию Международной: 

проекта «Инкубатор малого бизнеса» г.Славутича состоявшимся. 
• Считать конкурс на право аренды помещений кафе «Пиццерия» состоявшимся. Победитель 

конкурса — ООО «Славутпромтехник». 
• Считать конкурс на право аренды магазина «Молоко» состоявшимся. Победитель конкурса 

ЧП Миркина Е.В. 
• Считать конкурс на Право аренды магазина «Smart» состоявшимся. Победитель конкурса 

ООО «Сервис-центр» ' 

ОГОЛОШЕННЯ 
З лютого, о 18.00, в приміщенні ЗОШ №1 відбудеться вечір-зустріч випускників. Гостинно запро 

шуємо до рідної школи. . 
Адміністрація ЗОШ №1 

Славутицький міський спортивний комітет та спортивна громадськість міста глибоко су-
мує з приводу передчасної смерті тренера-викладача з боксу 

Кима Генна дія Родіоновича 
та глибоко співчуває сім'ї та близьким покійного. 

Колеги, друзі, спортивна громадськість міста 
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С БЛАГОДАРНОСТЬЮ 
КОГНЕБОРЦАМ 
29 января — День работника пожарной охраны 

Накануне праздника в Доме 
культуры "Энергия" состоялась 
шоу-программа, посвященная 
работникам пожарной охраны 
Славутича и поселка Лесного. 

Как сообщила "ТС" автор и 
ведущая программы Ирина Бор-
дюгова, подобные мероприятия 
ДК проводит вот уже седьмой раз 
— с тех самых пор, как указом 
Президента Украины в 1994 году 
в стране учрежден этот профес-
сиональный праздник. Праздно-
вание началось с торжественно-
го собрания, в ходе которого со-
бравшихся поздравили началь-' 
ник 3-го отряда подполковник 
внутренней службы Георгий Ло-
бышев и его заместитель, под-
полковник внутренней службы 
Евгений Кирилюк, секретарь Сла-
вутичского горсовета Марк Тотс-
динер, заместитель генерально-
го директора ОП ЧАЭС Влади-
мир Комаров, а также лесничий 
Славутича Михаил Богатюк. 

Пожарным — ветеранам 
Чернобыля, пенсионерам по-
жарной службы, вдовам погиб-
ших пожарных, всем январским 
именинникам были вручены цен-
ные подарки и цветы. Собрав-
шиеся также почтили минутой 
молчания память ушедших из 
жизни коллег, друзей, родных. 

В концерте, подготовлен-
ном к празднику работниками 
ДК, выступили солисты-вокали-
сты Ксения Присяжная и Еле-
на Ступникова, воспитанники 
хореографического отделения 
детской школы искусств (худо-
жественный руководитель Оль-
га Бовкун), вокально-инстру-
ментальный ансамбль Дома 
культуры, рок-балет "Banghoff" 
(руководитель Наталия Богда-
нова). Праздник закончился 
банкетом и танцевальной про-
граммой. 

Майя РУДЕНКО 

P.S. Распоряжением город-
ского головы Славутича № 5 
от 26.01.2001 г. по случаю 
профессионального праздни-
ка денежной премией, имен-
ными часами, почетными 
грамотами награждены: Ва-
силий Шульга — начальник 
СГПЧ-15, Виктор Радченко — 
начальник городской пожар-
ной команды п.Лесного, Вик-
тор Соломаха — водитель 
городской пожарной команды 
п.Лесного, Сергей Сугарев — 
командир отделения СГПЧ-
15, Валерий Йовченко — ко-
мандир отделения СГПЧ-15, 
Юрий Кучинский — старший 
пожарный СГПЧ-15, Михаил 
Музыченко — водитель го-
родской пожарной команды 
п.Лесного, Николай Яковенко 
— пожарный городской по-
жарной команды п.Лесного, 
Анатолий Горелый—первый 
начальник СГПЧ. 

ВОСПИТАННИКИ 
"СЛАВУТИЧ-СТАР" 
СТАНОВЯТСЯ ЗВЕЗДАМИ 
26 — 28 января в Славутиче проходил международный 
турнир по спортивным танцам 

Нынешний турнир "Рожде-
ственские встречи-2001" не про-
сто 10-й, юбилейный. Он был 
особенным еще и потому, что 
впервые в его рамках проводит-
ся Кубок Европы и Нацио-
нальный чемпионат Украины. Не 
удивительно, что этот турнир 
привлек внимание широких сло-
ев спортивной общественности, 
а также представителей обще-
государственной и областной 
исполнительной власти. В чис-
ле гостей турнира были министр 
топлива и энергетики Украины 
Сергей Ермилов, председатель 
Госкомитета по вопросам моло-
дежной политики, спорта и ту-
ризма Валерий Цыбух, исполни-
тельный директор всеукраинско-
го фонда "Добро и Надежда" 
Инна Сахненко, а также началь-
ник управления культуры Киев-
ской облгосадминистрации Ва-
силий Романчишин. Участников 
и гостей соревнований поздра-
вили мэр Славутича Владимир 
Удовиченко , и генеральный ди-
ректор ОП ЧАЭС Виталий Тол-
стоногое. 

В качестве спонсоров состя-
заний-2001 выступили управле-
ние1 Культуры Киевской облго-
садминистрации, исполком Сла-
вутичского горсовета, Черно-
быльская АЭС, группа управле-
ния проектом SIP PMU, акцио-
нерное общество "Перспектива", 
закрытое акционерное обще-
ство "Трикотажная фабрика 
"Елена". 

На турнире Славутич пред-
ставляли несколько юных пар. 
Все эти ребята выступают в ка-
тегориях "юниоры" и "ювеналы". 
Впрочем,в турнире приняла уча-
стие еще одна, взрослая, пара, 
которую вполне можно назвать 
полуславутичской — Роман 
Миркин, воспитанник "Славутич-
Стар", ныне киевлянин, и киев-
лянка Наталия Беднягина. 

Следует отметить, что, не-
смотря на недавний переход 
большинства наших пар в новые, 
более взрослые, категории, сла-
вутичские танцоры показали ве-
ликолепные результаты. Так, в 
Национальном чемпионате в ка-
тегории "ювеналы-2" Маргарита 
Власюк и Богдан Дьяченко заво-
евали 2-е и 3-е места соответ-

ТанцуютСветлана Советченко и Артем Побережный 

ственно в латиноамериканской 
программе и программе 10-ти 
танцев. В категории "юниоры-1" 
(программы "Стандарт" и "10 
танцев") лидировали Светлана 
Советченко и Артем Побережный 
— у них оба 1 -х места. Победа 
досталась им нелегко — в борь-
бе участвовали более 20-ти пар. 

В рейтинговых соревновани-
ях Ассоциации спортивного 
танца Украины в категории "юве-
напы-1" (программы "Латиноаме-
риканская" и "Стандарт") 1-е и 2-
е места заняпи соответственно 
пары Владислава Проценко — 
Даниил Снисар и Яна Мостылен-
ко — Максим Игнатов. В этих же 
соревнованиях в своих категори-
ях 2-е и 3-е места завоевали 
пары Светлана Советченко — 
Артем Побережный и Маргарита 
Власюк — Богдан Дьяченко, а 
также Юлия Хвисюков^ч,—Дмит-
рий Кириенко ("ЛаТина")^ 0 

В программе 8-ми танцев 1 -е 

Г " 

место досталось Дарье Прохо-
довой и Егору Гафинчуку ("Д"-
класс, "юриоры-1"), 3-е — Викто-
рии Игнатенко и Владиславу Ку-
рочкину. 2-е место в этой же ка-
тегории (программы "Стандарт" 
и "Латиноамериканская") также 
завоевали Дарья Проходова и 
Егор Гафинчук. 

Значительный интерес для 
судей, организаторов, участни-
ков соревнований и зрителей 
представляли состязания за Ку-
бок Европы (IDSF European Cup 
Standart). Абсолютными победи-
телями стали Наталия Бедняги-
на и Роман Миркин, представ-
лявшие Украину. В рейтинговых 
соревнованиях IDSF Open Latin 
(участвовали 24 пары из 5-ти 
стран) эта пара завоевала 2-е 
место. 

Тренируют славутичских 
танцоров-спортсменов Наталия 
и Вадим Советченко. 
Подготовила Майя РУДЕНКО 

ЧАС ОТ ЧАСУ НЕ ЛЕГЧЕ 
Совсем недавно "ТС" обра-

щался за комментариями по 
вопросу о правах украинского 
потребителя в Славутичский 
городской отдел торговли. На-
помним: начальник отдела Та-
тьяна Щербина настоятельно 
рекомендовала при любой по-
купке или получении услуг обя-
зательно брать у продавца или 
предпринимателя кассовый то-
варный чек, квитанцию, под-
тверждающие факт имевших 
место отношений купли-прода-
жи. Т.Щербина также подчерк-
нула, что Закон Украины "О за-
щите прав потребителей", при-
нятый в 1991 году и претерпев-
ший незначительные измене-
ния в 1993-м, в настоящее вре-
мя безнадежно устарел, так как 
никоим образом не регулирует 
отношений, возникающих меж-
ду рыночным торговцем, торго-
вое место которого не обору-
довано кассовым аппаратом, и 
покупателем, не могущим из-
за отсутствия соответствую-
щих товарно-кассовых доку-
ментов доказать в судебных 
органах факт приобретения не-
качественного товара именно в 
данной торговой точке. Специ-
алист по защите прав потреби-
теля также советовала запа-
саться свидетелями, которые 
смогут подтвердить в суде по-
купку и т.д. 

К чему такое длинное и про-
странное напоминание? Да к 
тому, что, как сообщила мне на 
днях г-жа Щербина, до сих пор 
мы жили просто великолепно — 
с точки зрения потребительской 
защищенности, по крайней мере, 

в витрине каждого киоска, торго-
вой палатки, магазина красова-
лось объявление о том, что "кас-
сир обязан выдать покупателю 
чек". Увы! Те замечательные — 
как сегодня выясняется '— вре-
мена канули в Лету. В декабре 
минувшего года (в третий раз за 
год!) претерпел изменение Закон 
Украины "Про застосування реє-
стрових розрахункових операцій 
у сфері торгівлі, громадського 
харчування та послуг". Таким об-
разом, с 1 января: 

1. Не застосовуються РРО і 
розрахункові книжки: 

- фізичними особами — плат-
никами єдиного податку; 

- платниками фіксованого по-
датку; 

- власниками спеціального 
торговельного патенту; 

- власниками пільгового тор-
говельного патенту, якщо такі не 
є платниками ПДВ; 

- фізичними особами, які 
здійснюють торгівлю на ринках за 
умови сплати ринкового збору; 

- при продажу квитків на 
відвідування культурно-спортив-
них і видовищних установ. 

2. Чек, накладна або інший 
письмовий документ, який 
підтверджує факт продажу (по-
слуг), надається покупцеві на 
його вимогу. У той же час на-
явність такого чека у покупця 
захищає його права. 

5. Контроль за дотриманням 
норм даного Закону при розрахун-
ках за товари (послуги) буде 
здійснюватися ДПАУ шляхом про-
ведення не оперативної, а плано-
вої (не частіше одного разу на рік) 
і позапланової перевірок (їх виз-

начення дано у ст. 16 Закону). 
7. Скасована карна відпові-

дальність і значно знижені 
штрафні санкції за порушення 
норм закону про застосування 
РРО. Згідно з унесеними зміна-
ми максимальна сума штрафу 
становить 1700 грн. замість суми 
штрафу, установленої раніше в 
розмірі 8500 грн. 

Честное слово, приведен-
ные выше выдержки так и на-
прашиваются на коммента-
рии. Ладно, так и быть, я обой-
дусь без кассового чека при по-
купке билета на концерт. Но 
что мне делать без чека на 
обувь, одежду, бытовую хи-
мию, продукты питания? К 
тому же кто-нибудь пробовал 
смоделировать ситуацию, что 
будет, когда я, стоя у прилав-
ка и сделав покупку, потребую 
у продавца выписать (!) мне 
товарный чек? Надо ли пред-
полагать, что скажут мне со-
седи по очереди, стоящие за 
мной?! Да и если мне даже уда-
стся вытребовать вожделен-
ный чек, совершенно не ясно, 
будет ли он являться финан-
совым документом: Татьяна 
Щербина, особо подчеркнула, 
что единая форма таких чеков 
и квитанций не разработана и 
законодательно не определе-
на. Более того, такие "чеки"-
"квитанции" отныне не явля-
ются бланками строгой от-
четности. 

Час от часу не легче! 

Подготовила Майя РУДЕНКО 

ПЕДАГОГИ-ДОШКОЛЬНИКИ 
ЕЛЯТСЯ ОПЫТОМ 

25 января состоялось мето-
дическое объединение-семинар 
методистов и заведующих детс-
кими дошкольными учреждени-
ями Славутича. Ответственны-
ми за проведение мероприятия 
были назначены заведующая 
детсадом № 2 Татьяна Сахаро-
ва, методист Любовь Житник и 
ведущий инспектор по управле-
нию дошкольного образования 
Тамара Пакриш. В ходе семина-
ра состоялись обмен опытом с 
педагогами-дошкольниками 
Чернигова, обсуждение актуаль-
ных проблем дошкольного вос-
питания, рассмотрение модели 
детсада будущего, что является, 
по сути, социальным запросом 
родительской общественности 
Славутича. Мероприятие прохо-
дипо на базе д/с "Янтарик". В его 
работе приняли участие мето-
дист по дошкольному воспита-
нию управления образования 
Чернигова Людмила Мамонтова, 
методист Черниговского облас-

тного института повышения ква-
лификации учителей Ольга По-
луян, преподаватель этого ин-
ститута Валентина Чика, дирек-
тор черниговской школы-сада № 
27 Ольга Есипенко и заведую-
щая д/с № 53 Галина Харченко. 
Вниманию местных и приезжих 
педагогов были предложены от-
крытые занятия по темам "Подо-
рож до країни Engiishland', "Ча-
рівна країна Музика", "Мате-
матический лабиринт", выстав-
ки "Наши таланты" и "Методичес-
кая литература", целый блок за-
нятий по психогимнастике, физ-
культуре, оздоровлению, а так-
же деловые игры "Грай-місто" и 
"імідж сучасного закладу освіти". 
Педагоги также ознакомились с 
Положением о создании групп 
с краткосрочным режимом, что 
чрезвычайно актуально при 
сложных финансовых условиях, 
в которых сегодня пребывает 
значительное количество семей 
с детьми как в целом по Украи-

не, так и в Славутиче. Днем поз-
же славутичские педагоги-дош-
кольники принимали своих кол-
лег из Киево-Святошинского 
района. Семинар-практикум для 
42 заведующих и методистов 
ДДО состоялся на базе нашего 
городского управления дошколь-
ного образования по просьбе 
Ирпеньского гороо. Участники 
семинара ознакомились с рабо-
той всех славутичских детских 
садов, с методиками, благодаря 
которым осуществляется та или 
иная их специализация, с дея-
тельностью узких специалистов-
дошкольников. Гости отметили 
высочайший методический уро-
вень славутичских педагогов, 
нестандартность педагогических 
программ, по которым они рабо-
тают, системность и одновре-
менную индивидуализацию их 
работы. 

Майя РУДЕНКО 

ИГРОВОИ ЗАЛ 
СОЦИАЛЬНО-ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО ЦЕНТРА 

ДЛЯ РЕБЯТ 1 - 5-х КЛАССОВ 
Если у вас появилось свободное время, предлагаем вам: 

"На досуге вместе с другом" - игротека. Различные игры с друзьями и подругами по 
своему желанию. 

"Игроград на столе" — разнообразные настольные игры. 
"Чудо-город на ковре" — вас ждет большой строительный конструктор. 
"Кино-экспресс" -— просмотр любимых мультиков, видеофильмов. 
"Забавы, шутки и всякие штуки" — веселые игры, викторины, ребусы, кроссворды и 

занимательные задачи. 
"Веселая мастерская" — откройте волшебный мир воображения, фантазии и своих спо-

собностей. 
Обменяловка "Бумеранг" — обмен прочитанными книгами и игрушками с согласия ро-

дителей, киндер-сюрпризами, открытками, марками и всем, всем, всем, что вы коллекци-
онируете. 

Малышей от 3 до 6 лет ждут новые интересные игры и игрушки. 
В "Клубе маленьких почемучек" ребята весело и с пользой могут провести свободное 

время, научиться чему-нибудь и научить других. 
Ждем вас!!! 

Мы работаем: с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 15.00. Выходной — воскресенье. 
Дополнительная информация по телефону 2-94-21 
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СЕМЬ ДНЕ 
І й а н Ш Ь і 

(25 — 31 января) 
Четверг. Российская Госдума приняла закон о гарантиях пре 

зиденту, отбывшему свой сроку власти, и его семье. Никто их и 
пальцем не тронет, если за ними не числится тяжких уголовных 
преступлений. А не помешало бы гарантировать неизбежный суд, 
но с возможностью оправдания. 

Федеральный суд Нью-Йорка отверг просьбу Бородина об ос-
вобождении его под залог. Теперь ему хлебать американскую 
баланду и валяться на американских нарах как минимум до 5 
февраля. 

Глава Федеральной резервной системы США Гринспен зая-
вил, что рост экономики США равен нулю. Да и куда им расти, у 
них и так всего нёвпроворот. 

В Давосе открылся всемирный экономический форум. Руко-
водители государств и крупнейшие бизнесмены пытаются най 
ти выход из надвигающегося кризиса. Но кризис характерен тем, 
что он всегда надвигается, а выход — тем, что его нет. Но жи-
вем и жить будем. 

В египетском городе Табе продолжаются израильско-палес 
тинские переговоры. Убиты1 один палестинец и один еврей. 

Пятница. В Индии, в Зпгате Гуджарат, произошло землетря-
сение силой в 7,9 балла по шкале Рихтера. По предваритель-
ным данным, погибло около тысячи человек. 

Население Приморского края вымерзает. Российский министр 
по чрезвычайным ситуациям Сергей Шойгу обязал местные вла-
сти в 10 дней наладить теплоснабжение. Замерзающим сразу 
стало теплее. На душе. 

На сессии ПАСЕ возобновлены в полном объеме полномо-
чия России. Правозащитники считают это ошибкой. Европейс 
кие парламентарии настаивают на своем праве на ошибку. 

Европейская комиссия по продовольствию предупреж-
дает о глобальном распространении коровьего бешенства 
Оно уже в Восточной Европе. У нас пока взбесились толь-
ко цены на мясо. 

Суббота. Число жертв землетрясения в Индии оценивает-
ся в 15 тысяч. Более 30 тысяч ранено, десятки тысяч пропали 
без вести. 

Ясир Арафат в публичном выступлении обозвал израильтян 
фашистами. Барак обиделся и прервал переговоры до выбо 
ров. А ведь оба заявляют, что были как никогда раньше близки к 
подписанию договора. Говорить они говорят, брать обязатель-
ства не хотят. 

В Давосе продолжается экономический форум. Туда без при-
глашения ринулись противники глобализации. Их приветливо 
встретили на дальних подступах к курорту водометами, дали 
понюхать слезоточивого газа и отбросили в Цюрих. Они там по-
громили, все что смогли. 

Богатейший человек мира Билл Гейтс выделил 100 миллионов 
долларов на разработку вакцины против СПИДа. Всего надо 550 
миллионов, и тогда вакцину обещают создать за 5 лет. Планирова-
ли испытывать на обезьянах, но запротестовали защитники живот-
ных. Теперь будут испытывать на неграх Восточной Африки. 

Воскресенье. Индия обратилась за помощью ко всем стра 
нам мира, кроме Пакистана. Просит 1,5 миллиарда долларов 
Пакистан хотел помочь хоть чем-то, но Индия гордо отказалась 

Президент Беларуси Лукашенко заявил, что допустит конт-
ролеров ОБСЕ к наблюдению за выборами только в том слу-
чае, если все затраты на контроль будет контролировать лично 
он. Он лучше знает, как с толком потратить деньги ОБСЕ. 

Президент Московской нефтяной компании (есть и такая) 
Шалва Чигиринский считает, что сейчас люди Путина сортируют 
российских олигархов на хороших и плохих. Плохих поприду-
шат, хороших поприблизят. 

Понедельник. Путин более 3 часов беседовал с 11 журна-
листами НТВ. Обсуждали положение прессы в России. Журна 
листы считают, что во встрече есть позитив — Путин напоил их 
чаем и пообещал общаться и в дальнейшем. Были ходоки у Ле-
нина, теперь ходоки у Путина. 

Пиночету предъявлено обвинение в убийствах и похищении 
людей. Его адвокаты заявляют, что лично он никого не убил и не 
похитил. А вот о том, сколько людей погибло бы и что было бы со 
страной в случае захвата власти коммунистами, не думает никто 

Первый секретарь посольства России в Канаде спьяну со-
вершил наезд на группу людей. Убил женщину и собаку. Канад 
цы хотели судить его у себя, но его срочно вывезли в Москву и 
обещают посадить дома. И ведь посадят. Зря согласился -
канадской тюрьме куда как комфортабельнее. 

Вторник. Министр обороны Индии оценивает число по-
гибших в 100 тысяч, раненых — в 200 тысяч. Шансов дос-
тать из-под завалов живых людей нет. Мировой банк дает 
на ликвидацию последствий катастрофы 300 миллион ов 
долларов. Основная причина гибели людей — низкое каче-
ство строительства. 

В Давосе закончился всемирный экономический форум. При 
ятно встретились, поговорили и подписали протоколы. Это пре-
подносится как анализ проблем и рекомендации по их разреше-
нию. Позиции глобалистов и антиглобалистов не сблизились 
но зато последних хорошенько выполоскали в холодной воде. И 
совершенно бесплатно. 

Московский суд удовлетворил иск генерального прокуро 
ра России к НТВ и его директору Киселеву о защите чести и 
достоинства этого самого прокурора. Он незаконно получил 
квартиру стоимостью в полмиллиона долларов, а те подня 
ли по этому поводу крик и этим, конечно, подмочили и честь 
и достоинство. 

Среда. Идет подготовка встречи Барака и Арафата. Этим 
делом озабочен генсек ООН. Но Барак на успех не надеется 
Значит, успеха не будет. 

Министр иностранных дел России Иванов выехал в Швейца-
рию. Пытается уговорить швейцарского судью забрать ордер на 
арест Бородина. Или делает вид, что пытается — многие экс-
перты считают, что Бородин не нужен Путину и лучше всего ему 
сидеть в тюрьме. 

Международная Конфедерация свободных профсоюзов зая-
вила, что в Беларуси готовится закон, по которому профсоюз-
ным активистам будет запрещено появляться на производстве 
Интересные будут профсоюзы. 

Тарас КЯИбЙЙУ^ЕНКО 

ЛЮБИМЦЫ ДЕТВОРЫ 
Президент Кучма у детей популярнее Ющенко, 
Лазаренко и Деда Мороза 

Однажды Международный 
институт общественного разви-
тия и украинское детское изда-
ние "Казковий вечір" решили 
выяснить: кто же наиболее по-
пулярен у украинских детей? 
Ребятня традиционно почитает 
героев любимых мультиков, кло-
унов в цирке, Деда Мороза, Сне-
гурочку, разных трансформеров 
и красоток-Барби. Словом, не 
перечесть всех героев, которых 
уважают дети. Так думаем мы, 
взрослые. Но на поверку оказа-
лось совсем иначе. 

Как выяснилось после обра-
ботки результатов социологи-
ческого опроса, первое место в 
рейтинге популярности среди 
украинских детишек занимает... 
Президент Кучма. 

Как сообщает интернет-из-
дание "Эксперт-центр", в опро-
се приняли участие 706 детей 
из всех регионов Украины в воз-
расте от 3 до 14 лет. Девочки 
среди них составляют 60,3%, 
мальчики - - 39,7%. Наиболее 
активное участие в опросе при-
няли дети в возрасте от 6 до 9 
лет — 44,8%. 

Детям задали один простой 
вопрос: "Кого ты считаешь са-
мым известным человеком в Ук-
раине?" 

74,6% назвали в ответ Лео-
нида Кучму. Вторую позицию 
занял Т.Г. Шевченко — 11,6%. 
Третью позицию оккупировали 
боксеры братья Кличко — 2,2%. 
И только после них идет пре-
мьер-министр Украины В. 
Ющенко — 1,9%. 

В хвосте у лидеров (вообще-
то, лидер, как видим, только 
один — остальных можно так на-
звать с большой натяжкой) пле-
тутся Дед Мороз (0,8%), Светла-
на и Виталий Билоножки, Алек-
сандр Омельченко (по 0,6%). 

Совсем уж в аутсайдерах 
"детского рейтинга" оказались 
Алсу, Андрей Шевченко, Георгий 
Гонгадзе, Павел Лазаренко, Та-
исия Повалий, Богдан Ступка — 
все они набрали 0,1%. 

6,4% детишек так и не опре-
делились с тем, кто же в Украи-
не самый-самый... известный. 

Генеральный директор Меж-
дународного института обще-
ственного развития Сергей Го-

рячев прокомментировал полу-
ченные результаты так:"... изве-
стность и популярность выше-
названных личностей у детей 
является, в основном, след-
ствием постоянного упомина-
ния их в СМИ, в учебных заве-
дениях, при разговорах в семь-
ях и среди друзей, знакомых. 
Интересным также есть и то, 
что мэру г.Киева А.Омельченко 
"отдали" предпочтение только 
дети столицы, а супружеской 
чете Билоножек — исключи-
тельно дети из областных и 
районных центров". 

Словом, слишком часто смот-
рят по телевизору новости наши 
дети — возможно, даже чаще, 
чем любимые мультики. Кроме 
того, мы, взрослые, только о том 
и говорим, что о политике. Вы-
вод можно сделать короткий: 
украинское общество крайне 
политизировано. 

А почему бы, ввиду получен-
ных результатов соцопроса, не 
создгть на каком-нибудь TV-ка-
нале программу новостей специ-
ально для детей? Где героями 
будут наши известные политики, 

но — в мультяшном , кукольном 
варианте? 

Впрочем, что-то подобное 
уже есть в России (имеется в 
виду программа "Куклы"), но то 
— "мультфильмы" скорее для 
взрослых, хотя дети их тоже 
смотрят с большим удоволь-
ствием. 

Кстати, российский коллега 
Кучмы, Путин, тоже очень попу-
лярен среди детей — в своей 
стране. Там ему даже трогатель-
ные письма с рисун'^ми посы-
лают. Получает ли подобные 
послания Леонид Кучма — неиз 
вестно. 

Наталья ТАРЧЕНКО 
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ВЗГЛЯНИ Н А МИР 
С Т Е К Л Я Н Н Ы М 

ГЛАЗОМ 
На лондонской ярмарке ан-

тиквариата была выставлена 
на продажу коллекция из 25 
пар старинных стеклянных 
глаз, которые были сделаны в 
начале XX века. 

Эта коллекция, предполо-
жительно, принадлежала вра-
чу, практиковавшему в 1900-е 
годы. Эксперты полагают, что 
50 стеклянных глаз будут про-
даны примерно за 600 фунтов. 

Организаторы антикварной 
ярмарки рассказали, что это 
очень редкая коллекция, и ею 
уже заинтересовались люби-
тели старины из Америки. 

ВАШИНГТОН 
БЬЕТ РЕКОРДЫ 
На аукционе "Christie's" за 

рекордную сумму для цен на 

живописные миниатюры был про-
дан портрет первого президента 
США Джорджа Вашингтона. 

Цена, которую неизвестный 
покупатель предложил за порт-
рет-миниатюру Вашингтона, со-
ставляет $1,2 млн. В описании 
проданного лота сообщается, что 
данный портрет является пер-
вым портретом, американского 
президента после его инаугура-
ции в 1789 году. 

САМОКАТ ДЛЯ 
ПОЧТАЛЬОНА 

В эти дни на улицах француз-
ской столицы появилась первая 
дюжина окрашенных в желтый 
"почтовый" цвет самокатов: па-
рижские почтальоны готовятся 
пересесть на них с нынешних 
велосипедов. 

Первые опыты показывают, 
что самокаты удобнее для пере-
движения по городу, чем вело-
сипеды. Они легко едут даже по 

неровным участкам дорог. Удоб-
но и то, что новые средства пе-
редвижения снабжены двумя 
большими сумками для коррес-
понденции, прикрепленными к 
рулю и багажнику. 

Интересно, что автором нов-
шества стал студент школы ди-
зайна в Нанте. Почтовый само-
кат — это его дипломная рабо-
та. Николя Бо предложил свою 
разработку дирекции французс-
кой почты, которая заинтересо-
валась проектом и заказала 
партию опытных образцов фир-
ме, выпускающей велосипеды 
для почтальонов. 

ЧЕМ БЫ ДИТЯ НИ 
ТЕШИЛОСЬ... 

В развитых странах Европы 
дети уже давно в компьютеры 
наигрались и ищут каких-то но-
вых ощущений. Желательно — 
реальных, а не виртуальных. 

Наиболее продвинулись в 

деле активного отдыха англий-
ские "цветы жизни". Со свої" 
ственной любовью к абсурд^ 
му юмору, они с головой броси-
лись в... стиральные машины. 

Новая игра проста до одуре-
ния. Группы малолетних сорви-
голов оккупируют прачечные. 
Дети по очереди забираются в 
огромные стиральные машины 
и крутятся там на спор — кто 
дольше выдержит. Рекордсме-
ном машинного вращения стал 
паренек, прокрутившийся в ба-
рабане агрегата 10 минут. 

Врачи и полиция уже вспо-
лошились не на шутку. Эта раз-
веселая игра очень опасна 
для жизни детей. У юных "кос-
монавтов" есіь все шансы сва-
риться в кипятке, быть убить 
ми током или получить разрігу 
внутренних органов и сотрясе^І 
ниє мозга. ж 

Впрочем, насчет последний 
го опасаться не стоит: было бы | 
что сотрясать! 
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ВСЕГО ДВА УДАРА... 
Чрезвычайно быстрым 

и невыразительным 
получился бой Виталия 

Кличко против Орлина 
Норриса. Невыразитель-

ным, собственно говоря, 
именно оттого что 

быстрым. 
В 69 секунд первого раунда 

Виталий дважды отправлял 
своего визави в нокдаун. Вто-
рой раз оказался для Норриса 
последним — рефери остано-
вил поединок. Сразу после боя 
Орлин сказал, что он себя пло-
хо чувствовал, но при этом от-
метил отличную форму Вита-
лия и мощность его ударов. 

Похоже, та степень важнос-
ти, которую определил бою сам 
Виталий Кличко, не подтверди-
лась процессом поединка. Рав-

но как и не сбылись многозна-
чительные обещания Норриса 
перед боем относительно кра-
соты грядущего поединка. Так 
или иначе, пояс Интерконти-
нентального чемпиона по вер-
сии WBA ныне принадлежит 
Виталию. 

По окончании боя раздоса-
дованные "ценители" бокса 
присутствовавшие в зале (око-
ло 8 тысяч) были настолько не-
довольны быстрым исходом 
поединка, что даже попыта-
лись сгладить обиду путем 
швыряния подручных предме-
тов в Норриса, когда тот поки-
дал ринг. К счастью, увесистых 
вещей среди метательного 
оружия не оказалось. 

Максим ГРИВАЧЕВСКИЙ 

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ 
Украинский форвард 

Сергей Ребров был назван 
в числе 30-ти футболис-

тов, чьи фамилии упомина-
лись болельщиками при 

голосовании на звание 
"Лучшего футболиста в 
истории "Тоттенхэма". 

А победил в опросе фана-
тов "Шпор" бывший тренер 
сборной Англии Гленн Ходдл. 
Он набрал 32,6% голосов. Вот 
как выглядит десятка лучших 
(напомню, по мнению болель-

щиков): 
1. Гленн Ходдл (32,6%) 
2. Джимми Гривз (13,2%) 
3. Дейв Маккей (7,6%) 
4. Юрген Клинсманн (5,6%) 
5. Пол Гаскойн (5,3%) 
6. Дэнни Блэнчфлауэр 

(5,0%) 
7. Пат Дженнингз (4,0%) 
8. Гари Линикер (3,3%) 
9. Гари Маббутт (2,6%) 
10. Крис Уоддл (2,3%) 

Кирилл КРЫЖАНОВСКИЙ 

РОББИ УИЛЬЯМС 
ОБИДЕЛ АБОРИГЕНОВ 
НОВОЙ ЗЕЛАНДИИ 

Одна из татуировок на теле 
Робби Уильямса может прине-
сти популярному британскому 
певцу большие проблемы. Не-
давно представители племени 
маори заявили, что тату, кото-
рой обладает Уильяме, пред-
ставляет собой символ племе-
ни и должно принадлежать 
только маори. Они выступили 
против того, что Робби носит 
такую татуировку. Глава пле-
мени Пита Шарплес в интер-
вью газете Sun заявил: "Дизайн 
этой татуировки принадлежит 
только моему племени, и ник-
то не имеет права использо-
вать его как тату". Робби сде-
лал татуировку с символикой 
племени в Новой Зеландии в 
прошлом году. По словам ис-
полнителя, данное тату оли-
цетворяет для него "мечты и 
надежды". 

Приятно сознавать, что те-
перь даже новозеландские або-
ригены далеко продвинулись в 
области знания закона об автор-
ских правах и обогатили свой 
словарь выражением "дизайн 
татуировки". А также то, что они 
хорошо знакомы с внешностью 

и творчеством Робби Уильямса, 
— в целях организации мести им 
не придется далеко ходить и 
изыскивать новые методы: Уиль-
яме в своем клипе "Rock DJ" сам 
подсказал, как можно удалить с 
него не только татуированную 
кожу, но и то, что под ней. Заме-
тим, что маори не так давно от-
казались от традиционного для 
них каннибализма. 

Материалы предоставлены интернет - изданиями korrespondent.net и estart.ru 
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СКОЛЬКО СТОИТ НОВОРОЖДЕННЫЙ? 
Не пугайтесь: я не стану рас-

сказывать леденящие душу под-
робности покупки, продажи или 
кражи с последующей перепро-
дажей новорожденных. Я не 
буду приводить цифры стоимо-
сти детишек на "черном" рынке 
— если таковой и имеется, то 
свои тайны и секреты он хранит 
как следует. Мои выкладки не 
будут касаться того, сколько зап-
рашивает за свои "скромные ус-
луги" "суррогатная мать". Все, о 
чем я предлагаю сегодня порас-
суждать, гораздо известнее, буд-
ничнее, привычнее— и поэтому 
страшнее. 

В одном из предыдущих но-
меров "ТС" была напечатана не-
большая заметка, основное со-
держание которой состояло в 
том, что рождаемость в нашей 
пока еще богоспасаемой стране 
давно уже опустилась ниже, чем 
где бы то ни было в старушке-
Европе, в которую мы упорно 
"интегрируемся" и которая сама 
по себе еще лет 20 — 25 назад 
началатоже стабильно "вырож-
даться": среднее количество де-
тей в европейских семьях сегод-
ня составляет 1,3 — то есть 
лишь каждая третья семья ре-
шается завести второго ребен-
ка. И это, повторюсь, в относи-
те Ъблагополучной Е вропе.В 
Укрййне процесс вырождения 
"чции идет куда как более стре-

^ /ітельно (если уж быть совсем 
^честными, то нельзя не при-
гнать, что это самое вырожде-

ачалось задолгодо возник-
новения независимой Украины: 
уже в 1983 году, согласно стати-
стике, на соседней с нами Чер-
ниговщине количество смер-
тей превысило количество рож-
дений более чем на 15%). Сре-
ди причин этого явления обыч-
но называют экономическую не-
стабильность в стране. Затем 
плюсуют сюда же стремление 
молодежи получить образова-
ние, стать на ноги, а уж потом 

заводить семью и особенно де-

тей. Наверное,все эти причины 
действительно имеют место. 
Даже наверняка имеют. И все же 
главное, скорее всего, не в этом. 
Вслушаемся в посиделочные 
кухонные беседы "за жизнь", ког-
да друзья, собравшись по изве-
стной славянской традиции из-
ливают друг другу душу. Вам ког-
да-нибудь приходилось слы-
шать, что ваши собеседники от-
тягивают момент появления на 
свет своего первенца из-за опа-
сений, что страна сменит поли-
тический курс, или повысятся 
цены на бензин, или станет 
больше квартплата? Лично мне 
— нет. Обычно мотивация куда 
проще и понятнее: мы ребенка 
не вытянем. Не когда-нибудь там, 
в будущем, а сегодня, сейчас. 

И»Славутич, единственный 
город в Украине, имеющий по-
ложительное сальдо рождаемо-
сти, только в очередной раз под-
тверждает эту мысль: в то вре-
мя как в 1992 году два чернигов-
ских роддома — городской и 
районный, — на 400 тысяч про-
живавшего тогда на обслужива-
емой ими территории населе-
ния, приняли чуть более тысячи 
родов, Славутич переживал са-
мый настоящий родильный бум 
— по словам работников наше-
го роддома, они приняли в тот 
год более полутысячи родов. И 
это на 25 тысяч жителей. Мы и 
сегодня еще решаемся рожать. 
Правда, реже, но все же реша-
емся. Потому что пока еще жи-
вем в последнем в Украине "за-
поведнике социализма". Надол-
го ли нас хватит, покажет вре-
мя. А пока давайте просто посчи-
таем, в какую сумму может обой-
тись средней семье желание 
родить ребеночка. Сразу огово-
рюсь: я не буду считать макси-
мальные цены на те или иные 
товары для малышей — речь 
пойдет исключительно о сред-
них цифрах. 

Итак. Вы заподозрили, что 
носите ребенка, и отправились 
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к гинекологу. С вас 2,5 грн. на 
латексные перчатки для осмот-
ра. В дальнейшем такие траты 
вы будете делать регулярно 1 
раз в две недели. Если ваши 
предположения окажутся спра-
ведливыми и вы решитесь оста-
вить будущее дитя, вы тут же 
потратите 30 грн. на 1 упаковку 
специальных витаминов (здоро-
вье любой женщины в нашей 
зоне далеко от хорошего). Этой 
упаковки вам хватит дней на 10. 
До родов вы потратите на одни 
лишь витамины гривен 300 — 
правда, это будет не так чувстви-
тельно, потому что произойдет 
не сразу. Это в том случае, если 

с вашей беременностью все бу-
дет в порядке и вам не понадо-
бится лечь в стационар на со-
хранение, — в противном случае 
вы потратите еще гривен 100 — 
150 на лекарства и прочее: нын-
че у нас бесплатны только руки 
врача, все остальное — за от-
дельную плату. 

Затем подойдет время ро-
дов... В Чернигове роженице 
еще в женской консультации вру-
чают список лекарств и вещей, 
без которых ее просто не примут 
в роддом. В список этот входят 
препараты, которые могут пона-
добиться в случае осложнений, 
постель, пеленки для малыша, 

предметы личнои гигиены, пам-
персы и т.д. и т.п. — всего на 250 
грн. Кстати, если роженица живет 
где-нибудь в селе, она обязана 
запастись и некоторым количе-
ством бензина — в противном 
случае "скорая" за ней может и 
не выехать, мотивируя это отсут-
ствием на подстанции горючего. 
У нас с этими тратами пока по-
проще: славутичские роженицы 
пока лишь возмещают израсхо-
дованный на помощь им роддо-
мовский запас препаратов (куда 
девается "обязательный мини-
мум", приносимый каждой черни-
говской роженицей, история 
упорно умалчивает). Кроме того, 
у нас пока еще не стал обяза-
тельным так называемый "благо-
творительный взнос", который 
предлагают сделать каждой жен-
щине, поступающей в Чернигов-
ский роддом: хочешь — сделай, 
хочешь — рискни отказаться... 

Сколько потрачено на "пред-
варительном этапе"? Прошед-
шие этот путь славутчанки скло-
няются к мысли, что никак не 
менее полутысячи гривен. 

Затем ваш малыш появится на 
свет. Не будем плюсовать к тра-
там стоимость цветов и конфет, 
преподносимых счастливыми от-
цами в знак благодарности мед-
персоналу, — во-первых, это уже 
традиция, во-вторых, по сравне-
нию с размерами последующих 
трат это просто мелочи. Вам сра-
зу же понадобится кроватка (от 
150 грн. за подержанный экземп-
ляр), коляска (от 100 грн. за такой 
же), постельные принадпежности 
(около 50 грн.), матрасик (столько 
же). Детская гигиеническая аптеч-
ка затянет еще гривен на 25. Ито-
го — еще 375 фн. на начальную 
экипировку. 

Дальше. Детей нынче не пе-
ленают. Так что особых затрат на 
10 теплых и 20 тонких пеленок не 
будет. (Кто и когда определил, 
какую норму пеленок грудной ре-
бенок ухитряется испачкать за 
день? У меня как-то никогда не 

получалось вписаться выказан-
ный минимум.) Впрочем, если 
кто-то по старинке считает, что от 
"тугого пеленания ножки у дитя-
ти ровнее будут", подскажу: одна 
фланелевая пеленка размером 
120x90 (о-о-о-чень маленькая и 
потому неудобная) стоит не ме-
нее 5 грн., одна тонкая — 3 грн. В 
общем, на пеленки можно истра-
тить 170 фн. 

В принципе, на рынке и в ма-
газинах можно купить любое 
детское приданное, вот только 
цены на него — запредельные 
Недавно родившая подруга-сла-
вутчанка, запасавшаяся всем 
постепенно еще в течение бере-
менности, вопреки запретам и 
суевериям, поделилась инфор-
мацией: приданое, включающее 
в себя 10 ползунков, 8 кофточек, 
10 распашонок, 5 шапочек, но-
сочки, пинетки, два одеяла (шер-
стяное и ватное), 2 комбинезо-
на (зимний и демисезонный) и 
10 упаковок памперсов, утянуло 
на 800 грн. 

Даже если у вас есть моло-
ко, вам все равно придется ма-
лыша прикармливать. Если мо-
лока нет, прикармливание нач-
нется сразу. Одна банка прием-
лемого детского питания стоит 
не менее 7 грн., а хватает ее в 
лучшем случае дней на 5. Одна 
баночка фруктового или овощ-
ного пюре — от 1,5 до 3 грн. 
Бутылочки, соски... 

Дитя, конечно же, не обой-
дется без игрушек. На рынках их 
нынче пруд пруди — от 5 до 25 
грн. за целлулоидные пофемуш-
ки и подвески на коляски. Потом, 
ближе к году, вам понадобятся 
"ходунки", манежик, качельки, 
обувь... 

Посчитали? Наши виртуаль-
ные траты плавно подкатили к 2 
тысячам грн. 

Так стоит ли удивляться, что 
рождаемость в Украине ниже, 
чем везде в Европе? 

Майя РУДЕНКО 

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ 

ЗДОРОВЬЕ НУЖНО 
ЗАРАБАТЫВАТЬ 

С годами у меня 
^ выработался свой 

подход к системе оздо-
ровления, к продлению 

активной жизни. 
В комплекс здорового обра-

за жизни следует включать 
пять основных пунктов: 

- питание; 
- физическая культура; 
- закаливание; 
- стимуляция и укрепление 

иммунной системы; 
- аутотренинг (самовну-

шение^ 
Итак, питание. Давно дока-

зано, что в пище главное не ка-
лории, а соотношение белков, 
жиров, углеводов, витаминов 
и микроэлементов. И всего 
этого достаточно в самых де-
шевых продуктах: злаках, бо-
бовых, овощах, зелени, фрук-
тах, орехах, семечках. Некото-
рые могут возразить, что ово-
щи и орехи недешевы. Но 
сравните стоиі. ость 3 — 4 кг 
яблок или килограмма сухо-
фруктов с килограммом копче-
ной колбасы — и вы почув-

ствуете разницу. Килограмм 
любой крупы намного дешевле 
килограмма мяса, не говоря уже 
о такой отраве, как колбаса. 

Овощи, орехи, семечки (осо-
бенно не обработанные терми-
чески)— кладезь весьма полез-
ных для органйЗма веществ, то 
же касается и фруктов. Ну и, на-
конец, зелень. Кроме укропа, 
петрушки, которые традиционно 
выращиваются на огородах, об-
ратите внимание на дикие тра-
вы: звездчатку (мокрицу), при-
мулу, сныть, одуванчик, пасту-
шью сумку, крапиву, пырей и 
многие другие. С весны до по-
здней осени растут сезонные 
травы, которые можно собирать 
и употреблять: добавлять в 
пищу как приправу, сушить 
впрок (в тени). 

Не забывайте употреблять в 
пищу пророщенную пшеницу, 
овес, семена подсолнечника, са-
лата, сои, гороха, фасоли, делать 
овсяный кисель, квасы из свеклы, 
с чистотелом и другими травами. 

Из физических упражнений 
хороша гимнастика Стрельнико-

вой, ритуальные упражнения ти-
бетских монахов, комплекс 
К.Никитина, комплекс с гантеля-
ми русского силача Е.Сандова, 
и обязательно душ (холодный 
или теплый — какой вам боль-
ше нравится). 

А день лучше начать с аутот-
ренинга — самовнушения на 
программу здоровья. Аутотре-
нинг — величайшее средство 
воздействия на все формы дея-
тельности организма, и резервы 
его не офаничены. Доказано, что 
подсознание собирает и запоми-
нает информацию в любых со-
стояниях психики. Недаром Ас-
социация американских хирургов 
запретила разговоры во время 
операций, так как подсознание 
пациентов "включено" даже во 
время действия наркоза. 

Каждый желающий улуч-
шить или сохранить свое здо-
ровье должен, прежде всего, 
учиться быть здоровым. Лю-
бые авторитетные советы,ка-
сающиеся здорового образа 
жизни, немыслимы без само-
образования. 

ПИЩЕВАЯ ДОБАВКА: 
РУГ ИЛИ ВРАГ? 

За последние десятилетия 
США и европейские страны повер-
нулись лицом к пищевым добав-
кам, а вот абсолютное большин-
ство наших фаждан повернуто к 
ним... не лицом. В настоящий мо-
мент в США различные добавки, 
содержащие витамины и микро-
элементы, регулярно принимают 
80 процентов населения. В стра-
нах Европы несколько ниже, до 40 
— 50 процентов. А у нас—только 
3 процента. Если спросить наших 
фаждан, кто из них регулярно при-
нимает аскорбиновую кислоту, то 
разрыв окажется впечатляющим. 
Конечно, это связано, в первую 
очередь, с дороговизной импорт-
ных препаратов (наши в цене тоже 
от них не отстают), отчасти — с 
непривычкой принимать вообще 
что-то, пока, как говорится, жаре-
ный петух не клюнет. И не после-
днюю роль, разумеется, сыгра-
ла беспардонная и часто недо-
бросовестная реклама. 

На Западе интерес к пище-
вым добавкам вызван объектив-
ными причинами. Существует 
более 600 микроэлементов, без 

которых наш организм не смо-
жет нормально функциониро-
вать. Эволюционно организм 
человека "запрограммирован" 
на потребление 4 — 5 тысяч ка-
лорий ежедневно. Однако со-
временный человек не может 
себе позволить такую роскошь: 
если он будет столько есть, то 
очень скоро начнет страдать от 
ожирения. Необходимость сни-
жения калорийности пищи при-
водит к дефициту целого ряда 
веществ, содержащихся в ней. 
Еда дает нам не только энер-
гию, не только материалы, не-
обходимые для построения на-
шего тела, но и эти незамени-
мые витамины и микроэлемен-
ты. Вот вам одна из причин, выз-
вавших "моду" на пищевые до-
бавки. Вторая, не менее важная 
— истощение почв. Это значит, 
что урожай, выращенный на та-
кой земле, также беден важней-
шими макроэлементами. Как 
восполнить их недостаток? От-
вет на этот вопрос все тот же: 
пищевая добавка. 

Существует и третья причина 

повышенного интереса к вита-
минно-минеральным пищевым 
комплексам. Наиболее перспек-
тивной областью медицины в 
настоящее время признана про-
филактическая, в частности — 
предупреждение злокачествен-
ных опухолей. И в этом важней-
шем деле офомную роль могут 
сыфать пищевые добавки. 

В настоящий момент на 
рынке предлагается множе-
ство пищевых добавок как оте-
чественного, так и зарубежно-
го производства. Могу сказать, 
что ряд отечественных пище-
вых добавок намного дешев-
ле импортных, а по своей зна-
чимости не уступает им. Если 
вы хотите уберечь себя и сво-
их близких от многих серьез-
ных недугов, в том числе и от 
рака, присмотритесь внима-
тельно к пищевым добавкам. 

Для консультации мож-
но обратиться во "взрос-
лую" поликлинику по теле-
фону: 

6-14-67, каб. 227, с 8.00 до 
16.00. 
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ТВОРЧЕСКИЙ ЗАЛ СОЦИАЛЬНО-ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО ЦЕНТРА 
ПРЕДЛАГАЕТ ДЛЯ ПОДРОСТКОВ 6 - 1 1 КЛАССОВ: 

ИГРОТЕКА — разнообразные настольные игры ("Монополия", "Готель", "Менеджер", "Эрудит"). Географические викторины, психологические игры, развлекательные тесты, составление ребус 
решение кроссвордов, использование рисования и музыки как средств коммуникации. 

"Счастливый случай" — игра-аналог телевизионной игры. 
Приглашаем в "Фанклуб" для коллективного и индивидуального прослушивания любимой музыки. 
Клуб для девочек-подростков"Виктория" ждет васд<аждую субботу. Здесь вы познакомитесь с основами домоводства, получите консультацию психолога, услышите советы парикмахера и косметоло 

Ждем вас с 9,30 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00, выходной — воскресенье. 
„ Т е л е ф о н для справок 2-94-21. 

эв 


